

Lyon und Toulon, bei dessen Erstürmung sich der Artillerie-Hauptmann Napoleon Bonaparte auszeichnete, fielen noch vor Ende 1793 und mußten die furchtbarsten Grausamkeiten über sich ergehen lassen.

§ 61. **Das Jahr 1794.** [Robespierres Diktatur und Sturz. 1. April bis 28. Juli.] Zum Glück für Frankreich brachen zwischen den Gewalthabern selbst Spaltungen aus: ein Kampf zwischen dem gemäßigten Danton, der des Mordens müde geworden war, und dem herrschsüchtigen Robespierre, der sich um jeden Preis zum Dictateur de la France aufschwingen wollte und dieses Ziel wirklich erreichte. Robespierre schickte den volkstümlichen Danton und die Häupter der Cordeliers auf das Schaffot, begann aber auch ein furchtbares Strafgericht gegen die Mörder-, Betrüger- und Räuberbanden, die bis dahin Frankreich gemißhandelt hatten. In der richtigen Erkenntnis, daß ohne Religion kein Staat bestehen könne, schaffte er den Kultus der Vernunft wieder ab und führte die göttliche Verehrung eines Höchsten Wesens (être suprême) ein. Aber gerade seine feste Handhabung der Regierungsgewalt rief den Sturm der schlimmsten Spießgesellen hervor, die ihn zu Falle brachten und am 10. Thermidor (28. Juli) hinrichten ließen. Darauf wüteten die Thermidorianer, so genannt nach dem Monat, in dem sie emporgekommen waren, noch eine Zeitlang weiter.

Das Jahr 1795. [Die neue Verfassung.] Erst allmählich gewannen die Besonneneren die Oberhand im Konvente; unterstützt durch die jungen Leute der höheren Stände, die sogen. jeunesse dorée, schlugen sie einen Aufstand der Sansculotten nieder, aber ebenso auch eine Erhebung der Royalisten, die durch den General Napoleon Bonaparte in einem Straßenkampfe über den Haufen geworfen wurden. Inzwischen hatte der Konvent eine neue Verfassung ausgearbeitet, die schließlich allgemeine Anerkennung fand; darnach wurde die Gesetzgebung einem Räte von Fünfhundert und einem Räte der Alten, die ausübende Gewalt einem Direktorium von fünf Männern übertragen.

§ 62. **Die erste Koalition 1793—1797.** [Nördlicher Kriegsschauplatz: Reerwinden 1793. Fleurus 1794. Batavische Republik 1795.] Die Hinrichtung Ludwigs XVI. und die bevorstehende Einverleibung Belgiens in den französischen Freistaat hatten eine Vereinigung fast aller europäischen Staaten herbeigeführt; aber Berechnung seine viermonatliche Thätigkeit 15000 Menschen hinraffte. Für seine Greuel mußte erst ein eigener Name, Noyaden, gefunden werden.